

L'histoire de Madame Kalo, d'Anketrakabe : du khat aux poivriers rouges

Anketrakabe, une petite commune du Nord de Madagascar. C'est ici que Tolotra, chef de secteur de **Graine de Vie**, mène depuis plusieurs années un travail patient de sensibilisation au reboisement, soutenu par **My Lovely Planet**.

C'est aussi ici que vit **Madame Kalo**, une femme courageuse, autrefois convaincue que planter des arbres ne servait à rien.

Au début, comme beaucoup dans sa communauté, elle pensait que "*le reboisement, ça ne rapporte pas d'argent*". Son quotidien, c'était la culture du khat, une plante à effet psychotrope très répandue dans la région. Chaque jour, elle récoltait ses feuilles et les vendait sur le marché de Diego Suarez. C'était une activité connue, rentable, immédiate — bien plus tangible à ses yeux que de planter un arbre et d'attendre des années pour en voir les fruits.

Mais un jour, au marché, quelque chose a changé.

Entre les étals, elle aperçoit des sachets de **poivre rouge**, une épice rare et très recherchée par les touristes. Son prix élevé attire son attention. Intriguée, elle se souvient alors d'une de nos séances de sensibilisation : Tolotra y avait parlé d'arbres à *forte valeur économique*, capables de rapporter un revenu durable tout en protégeant la terre.



Curieuse, elle décide de venir visiter notre **pépinière**. Quelques semaines plus tard, elle repart avec une poignée de jeunes plants de poivrier rouge. "Juste pour essayer", dit-elle, sans trop y croire.

Un an plus tard, la surprise est totale. Ses poivriers ont bien poussé, et déjà, les premières graines apparaissent. Ce succès la bouleverse. Elle comprend qu'un autre avenir est possible — un avenir plus stable, plus respectueux de la nature, et plus bénéfique pour sa famille.

Aujourd'hui, Madame Kalo a commencé à remplacer progressivement ses champs de khat par des poivriers rouges. Elle ne veut plus seulement produire pour le marché du jour, mais planter pour demain.

Son objectif est clair : offrir à ses enfants un environnement sain, créer une forêt durable, et tirer un revenu stable d'arbres à haute valeur ajoutée.

Avec notre appui, elle prévoit désormais de **replanter chaque année**. Nous lui avons conseillé de diversifier ses plantations, pour créer un **reboisement mixte, plus résilient et durable**.

Pour nous, sur le terrain, ce genre d'histoire est une immense source de motivation. Le changement ne se fait pas du jour au lendemain. Il demande de la patience, de la pédagogie et des exemples concrets.

Mais grâce à des personnes comme **Madame Kalo**, nous voyons chaque jour que les mentalités évoluent, qu'un espoir grandit, et que le reboisement peut devenir une véritable voie d'avenir.

Merci à **My Lovely Planet** pour son soutien.

Grâce à vous, un véritable changement se construit, un arbre à la fois.